Investigación de la DEA a chapitos abarcó países de cuatro continentes

ÁNGEL HEBNÁNDEZ, CDMX

DEA echó mano de agentes en 19 de sus divisiones estatales y nueve internacionales. PACJ2

Indagaron a *chapitos* en 4 continentes

Expediente. Ya hay cinco denuncias en cortes federales de EU contra 29 operadores del cártel de Sinaloa

Reportaje

ÁNGEL HERNÁNDEZ

Desde México y hasta Australia, la Administración para el Control de Drogas (DEA) del gobierno de EU utilizó a elementos en 19 de sus divisiones estatales y en nueve internacionales para investigar a Los chapitos y su círculo cercano de operadores dentrodel cártel de Sinaloa.

Las pesquisas fueron encabezadas por la DEA en cuatro continentes: América, Asia, Europa y Oceanía. Implicaron a casi una veintena de sus divisiones enterritorio estadunidense, así como sus oficinas internacionales en cinco ciudades de México: Hermosillo, Ciudad Juárez, Mazatlán, Ciudad de México y Tijuana.

Además de Atenas, Grecia; Pekín, China; Bogotá, Colombia; Canberra, Australia; Guatemala, Guatemala; Madrid, España; Panamá, Panamá, y Viena, Austria.

Los trabajos, que implicaron que la DEA se infiltrara en el cártel, desnudaron las operaciones de la organización criminal relacionadas con tráfico de fentanilo, cocaína, mariguana, heroína, metanfetamina y armas de fuego, así como lavado de dinero.

Con esa información, el Departamento de Justicia de EU presentó cinco acusaciones federales contra 29 operadores del cártel de Sinaloa: los cuatro hijos de Joaquín El Chapo Guzmán y 25 colaboradores en México y otros países, como Guatemala y China.

La DEA anunció que tiene la

Cacería

Oficinas de la DEA desplegadas en 32 países de cuatro continentes que investigaron las operaciones de Los chapitos



RUENTE DEA - INFORMACIÓN: Angel Hernández - GRÁFICO Juan Carlos Fleiar

mira puesta en tres de Los Chapitos y 14 de sus lugartenientes. El grupo —en el que hay administradores de laboratorios clandestinos, elementos de seguridad, traficantes de armas y drogas, así como operadores financieros—realiza en México, al menos desde 2014, uno de los negocios más rentables y letales: el de la venta ilegal de fentanilo.

Ante congresistas, la jefa de la DEA, Anne Milgram, dijo el pasado 27 de abril que viajará a México para pedir ayuda en el arresto y extradición de estas personas. "Hay 16 individuos y Ovidio, quienes siguen ahí (en México). Nuestra mayor prioridad justo ahora es que esos 17 mexicanos sean entregados a Estados Unidos para que enfrenten a la justicia en una corte", manifestó.

Dos de Los chapitos se encuentran prófugos: Iván Archivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar. Mientras que Ovidio Guzmán López está preso en el Altiplano y se encuentra litigando para evitar su extradición a EU.

Otras tres personas que son buscadas por aquel país encabezan el aparato de seguridad y tráfico de armas de los hijos de El Chapα Óscar Noé Medina González, Panu; Néstor Isidro Pérez Salas, El Nini, y Jorge Humberto Figueroa Benítez, El 27.

Juan Pablo Lozano, otro traficante de armas para el cártel, es buscado por autoridades en EU y México, ya que viaja entre ambos países para cerrar negocios.

Cincomexicanos más son señalados como líderes de las operaciones de tráfico de fentanilo: Liborio Núñez, Karateca; Noel Pérez López, Tío; Samuel León Alvarado, Luis Javier Benítez Espinoza, El Fourteen, y Alan Gabriel Núñez.

Otros dos de sus cómplices mexicanos son señalados como manejadores de los laboratorios de droga: Carlos Limón y Jesús Tirado Andrade.

Mario Alberto Jiménez Castro, Kastor, otro de los buscados por la DEA, ha sido identificado como un operador financiero del cártel de Sinaloa.

De manera independiente, otras dos personas son acusadas porfiscales estadunidenses deoperar una célula al servicio del grupo criminal: los hermanos Leobardo y Martín García Corrales.

Siete involucrados en el esquema criminal investigado por la DEA ya están detenidos: Julio Marín González y Sergio Duarte Frías, operadores financieros; Silvano Francisco Mariano, Rayo, y Carlos Omar Félix Gutiérrez, operadores de laboratorios clandestinos de drogas; Ana Gabriela Rubio Zea, intermediaria con empresarios chinos para la compra de precursores; Humberto Beltrán Cuén, Don Chino y Anastacio Soto Vega, Tachín, miembros de una célula al servicio del cártel para traficar fentanilo yarmas de fuego.

Cuatro ciudadanos chinos son buscados por las autoridades estadunidenses por facilitar el trasiego de precursores químicos a México: Kun Jiang, Yonghao Wu, Yaqin Wu y Huatao Yao.

Joaquín Guzmán López, El Güero, está ligado al tráfico de cocaína, heroína, metanfetamina y mariguana, pero no está incluido en la lista de peticiones de arresto que se harán a las autoridades mexicanas.